

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

ОКТАБРЬ

№ 10 (726)
2020

РЕДАКЦИЯ

**Главный редактор
ЧАЧУХ**

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Научные редакторы

П.А. АФНАСЬЕВ,
полковник в отставке;

А.Л. БОЧАРОВА;

Е.В. ДОБЫЧИНА,

кандидат исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник запаса;

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса,
кандидат философских наук,
старший научный

сотрудник;

С.В. МАНЮКОВ,

полковник запаса;

А.Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

А.В. ПЕТРОЧИН;

А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

С.П. СИДОРОВ,

полковник запаса;

О.А. ТВИРОВА

Ответственный секретарь

М.В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель

ответственного секретаря);

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н.И. ВАХРОМЕЕВА;

А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Художественный редактор

Л.П. ДЕМАХИНА

Заведующая редакцией

М.П. МОИСЕЕВА

Перевод

А.М. БОРОВИК

Компьютерная вёрстка

Е.Н. КУЗНЕЦОВА

Адрес для переписки:

119160, Москва, Хорошёвское

шоссе, 38 Д, редакция

«Военно-исторического

журнала».

Тел.: (495) 693-57-35,

(495) 693-58-68.

Электронная версия

«Военно-исторического

журнала» — на сайте

www.history.milportal.ru,

на сайте Министерства

обороны РФ www.mil.ru и на

сайте Научной электронной

библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

Н.М. VARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпании, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного бюджетного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art «Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops», Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

В.Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V.N. LOBOV — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

S.V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

Н.И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — директор Российского государственного архива новейшей истории, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

I.A. PERMYAKOV — The Director of the Russian State archive of Modern History, Colonel (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu.A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В.Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V.Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён

в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
2-я стр. обл.	Образование национального постоянного войска Русского государства
ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ	
2-я стр. цв. вкл.	Московский Кремль
ГЕРОИ И ПОДВИГИ	
4-я стр. цв. вкл.	Легендарный разведчик. К 125-летию со дня рождения Героя Советского Союза Рихарда Зорге
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ	
4	Г.А. ГРЕБЕНЩИКОВА — Россия и Англия в начале XIX века: от войны к союзу
ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX — XXI вв.	
15	В.Г. ДАЦЫШЕН, В.В. НИКУЛЕНКОВ — Конфликт на КВЖД и войска Сибирского военного округа в июле 1929 года
ИЗ ИСТОРИИ ВООРУЖЕНИЯ И ТЕХНИКИ	
20	А.Г. ШАЛКОВСКИЙ — Рождение и ошеломляющий дебют «катюши»
26	Г.В. КОНСТАНТИНОВ, В.О. МОДИН — Особенности применения сил и средств РЭБ в годы Второй мировой войны
ИСТОРИЯ ВОЕННОЙ МЕДИЦИНЫ	
29	М.П. ДУДКИНА — Тыловые эвакуогоспитали в Западной Сибири
ВОИНСКОЕ ОБУЧЕНИЕ И ВОСПИТАНИЕ	
35	Ю.М. ПОПОВ — «Матрозы... обучались ружейной экзерциции...». Подготовка русских моряков к боевым действиям на берегу накануне кампании 1760 года
42	А.С. БРЫЧКОВ, И.А. ПРОТАСОВ — Подготовка военных кадров войсковой ПВО: исторический аспект
49	Т.Ю. КУПАЧ, В.В. МАРКИН, Р.В. ЧВИР — «Берегите школу, друзья!». 2-я военная школа лётчиков Красного Воздушного флота: становление и развитие (1922—1925 гг.)
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
53	Н.А. БОРИСОВА — Засекречивание телеграфных изобретений Б.С. Якоби: причины и последствия
ИЗ ИСТОРИИ ФОРТИФИКАЦИИ	
62	К.С. НОСОВ — Оборонительные сооружения Московского Кремля эпохи правления Ивана III. Историко-архитектурный очерк
РУССКОЕ ВОЕННОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ	
75	М. ЖИВАНОВИЧ — Захоронения и памятники русским эмигрантам — членам Сопротивления в Югославии
ПОЛКОВОДЦЫ И ВОЕНАЧАЛЬНИКИ	
81	С.Н. СЕРЯГИН — А.В. Суворов и Симбирск
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
87	Я.Г. СОЛОДКИН — Андрей Воейков — победитель «прегордого» хана Кучума
КНИЖНАЯ ПОЛКА ВОЕННОГО ИСТОРИКА	
90	В.И. ОНОПРИЕНКО — Мобилизация науки России в годы Первой мировой войны
93	Е.В. БЕЙ — Российская Арктика: возможности XXI века
95	Г.В. КРЕТИНИН — История инженерно-технического обеспечения инженерных войск
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
3-я стр. обл.	Прославленный лётчик-испытатель. К 100-летию со дня рождения дважды Героя Советского Союза Амет-Хана Султана
ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ	
4-я стр. обл.	До конца выполняли свой воинский долг... 24 октября — День памяти ракетчиков

CONTENTS

MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
Forming the permanent national army in the Russian state	p. 2 of the cover
FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION	
The Moscow Kremlin, the heart of Russia	p. 2 of the col. inset
HEROES AND EXPLOITS	
The legendary scout. On the 125th anniversary of Hero of the Soviet Union Richard Sorge	p. 4 of the col. inset
FROM THE HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
G.A. GREBENSHCHIKOVA — Russia and Britain in the early 19th century: from war to alliance	4
LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS OF THE 20th – 21st CENTURIES	
V.G. DATSYSHEN, V.V. NIKULENKOV — The conflict at the Chinese Eastern Railway and the troops of the Siberian Military District in July 1929	15
FROM THE HISTORY OF ARMAMENTS AND EQUIPMENT	
A.G. SHALKOVSKY — The birth and breathtaking debut of Katyusha	20
G.V. KONSTANTINOV, V.O. MODIN — Ways of using EW forces and means during World War Two	26
FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION	
M.P. DUDKINA — Base evacuation hospitals in Western Siberia	29
MILITARY TRAINING AND EDUCATION	
Yu.M. POPOV — «The sailor men... were taught rifle exercises...». Getting Russian seamen trained for combat on the shore on the eve of the 1760 campaign	35
A.S. BRYCHKOV, I.A. PROTASOV — Training military personnel for army air defense: a historical dimension	42
T.Yu. KUPACH, V.V. MARKIN, R.V. CHVIR — «Look after the school, my friends!». Military pilot school 2 of the Red Air Fleet: establishment and development (1922–1925)	49
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
N.A. BORISOVA — Imposing secrecy on B.S. Yakobi's telegraph inventions: reasons and consequences	53
FROM THE HISTORY OF FORTIFICATION	
K.S. NOSSOV — The defenses of the Moscow Kremlin in the reign of Ivan III. Historical and architectural sketch	62
RUSSIAN MILITARY ABROAD	
M. ZIVANOVIC — The burials and monuments to Russian emigrants — members of the Resistance movement in Yugoslavia	75
ARMY LEADERS AND COMMANDERS	
S.N. SERYAGIN — Alexander Suvorov and Simbirsk	81
NAMES AND DESTINIES	
Ya.G. SOLODKIN — Andrei Voeikov, the conqueror of over-proud Khan Kuchum	87
MILITARY HISTORIAN'S BOOKSHELF	
V.I. ONOPRIENKO — Mobilizing Russia's science during World War One	90
Ye.V. BEY — The Russian Arctic: 21st century opportunities	93
G.V. KRETININ — The history of engineering-technical support of the engineer troops	95
NAMES AND DESTINIES	
The famed test pilot. On the centenary of Twice Hero of the Soviet Union Amet-Khan Sultan	p. 3 of the cover
MEMORABLE DATES	
They fulfilled their military duty to the end... October 24, Rocketeer Memory Day	p. 4 of the cover